



「一秋の実り」 続編

## 「三秋」で登る猪犬の頂点 ①

田宮 治

### 当然の常識

「知っている、知っている。そんなことは当たり前」  
実は、この「当然の常識」がなかなかの曲者である。「獵常識」といわず、世の中の常識までもすんなりとはいえないようだ。

最近の報道で驚かされる若者の人生観や政界の常識。特に目につく食品問題での常識と、数え上げれば限りがなく、何とも情けないもので、世界規模の連鎖危機である。

追い打ちをかけるように悪化してきた地球温暖化と、それに伴う自然破壊。世は正に人類存亡の危機である。

そんな時でも、大国から個人に至るまで自欲に走り、国益を優先している。だからといって、そこ獵人ごときがどう叫んでみたところで、どうなるものでもない。

昔から「獵人は森の番人」といわれてきた。それならばせめて「森の番人」に今こそ徹すべき時

である。われわれ一人一人が自分でもできる、目の前にある獵道の行く手を塞ぐ「物」・「事」を切り開き、われこそは「獵道の番人である」と自覚して、大切な狩猟を守っていきたいものである。

### 猪犬の常識

世の常識と同じように、「猪犬の常識」も人それぞれで、千差万別であるようだ。狩猟の常識だつてまったく同じである。基本的に誰がどのように考えようと、どう実践しようとまったく自由であり、何の問題もない。

しかし、自己満足はあくまで自身が実践している時の話であり、それを超えた次元で人様に教えるべきこととするのであれば、その常識は限りなく高いものでなくてはならない。

ましてや、批判するのであれば、それこそ猪犬觀であっても、狩猟常識でも、その極限が要求されるとと思うのである。どこまでも正しいことで、決して間違っていないではないからである。



一秋はすでに完遂。目下「二秋」の猟期が近づき、「二ノ矢の若犬群」を特訓中である。

繰り返しになるが、私は名犬になつたり、見事な一芸をやり遂げたりするのは、すべて訓練によるものだと確信している。どのように訓練したら最良なのか、天性の獵能を限界まで伸ばすことを絶えず考えて、改良と改革に努めてきたのである。

ややもすると、獵犬は本能で決まるものと勝手な理屈を付け、一流犬にならないことを本能の為せる技などで片づけたり、犬のせいにする。

獵方法も、旧態依然とした親方を中心の大物猟に風穴を開け、新風を送りたい。そんなことも今回の大きな狙いで、三秋をかけた重要な課題の一つである。

ひと昔前の食うがための狩猟も、ここにきては楽しみ、生きる支えとなるものではなくてはならない。

嫌な規則はできるだけ取り除き、何の気兼ねもなく自由に楽しむ。そんな単独猪猟と、何歳にな

つても一人で猪が獲れて、猟芸を見ているだけでもウキウキするような単独猪犬群を完成させる近道を必ず見つけ出し、もって後世に続く獵人たちの道標としたい。何事においても改良・改革のないものは滅亡につながるからである。

### 三秋の目標

単独猟の主役は犬だと思ってるので、ズバリ猪猟一本の名犬を作ることである。単独猪猟では、

鳴いて止めようと、咬んで止めてくれようと、寝屋かその近くできちっと止め置く実力犬でなければ勝負にならない。

その上、どんな猪でも完勝することであり、怪我をしたり、命を落とすことのないよう創意工夫することである。

猪犬一頭で止め置ければ、それにしては楽しいことはないのだが、私の体验から言いかれることは、一頭で止められるのは鳴き止め犬だけである。私の犬舎ではクマ号とミス号、ラン号、ゲン号などである。

ただ、そんな犬を使う獵人は、

ところで、猪の獲れる確率であるとか、怪我などの心配をしていたのでは、楽しむまでにはとてもいかない。どこまでも安心できる猪と、安全有利な猟法実践のために私は犬群を使っているのである。

当然のこと、一頭でも十分に使える一流芸の猪犬を一頭ごとに吟味し、全体的に調和のとれるようには、また持ち味の一芸を十分出し切るための犬群使用なのである。

若犬は三才くらいまで守ってやらなければならない。危険なところがあるけれども、将来楽しみな成長株なのである。

その成長株が見せつける芸域は多様で、実戦で勝ちを重ねるにつれて、より安全で確実に猪を止め切る一芸を覚え、その芸を武器として使うようになるし、猪が決して逃げられない、絶妙な間がそれようになる。

まして、一頭や二頭の犬を綱をつけて寝屋まで引き上げたり、猪を止め切れずに追って行ったりであったり、遠くに行ってしまう

ような猪犬では、とてもじゃないが、単独猪猟としては使いものにならないのである。

### 天性のなせる技

#### 「絶妙な間」「射竦め」

第一には主人から離れないことがあり、戻りが良いことである。次に、何といつても鳴き声であり、大きな声で鳴き続けることが条件である。

そして、猪との戦いは、あくまでしつこく、決して逃げないことである。猪との攻防では、何よりもスピードと気迫が大切で、若犬時には一直線に猪の顔面に咬みを入れるのが一番である。

前にも説明したとおり、こんな若犬は三才くらいまで守ってやらなければならない。危険なところがあるのであるけれども、将来楽しみな成長株なのである。

その成長株が見せつける芸域は多様で、実戦で勝ちを重ねるにつれて、より安全で確実に猪を止め切る一芸を覚え、その芸を武器として使うようになるし、猪が決して逃げられない、絶妙な間がそれようになる。

このだわりの単独猪犬芸は、ます

種牡太郎号（左）とケン号。いわの確さの証明



(左)今は亡き名犬ナン号とその仔クマ号。数知れない感動をもらった。猪を止めるのは、姿でも血統書でもない



(右)二秋（二ノ矢）のブイ号、カツ号、ナオ号。富士雄号の孫犬たちである。迷わず頭に咬み込む、強烈な「咬み一番犬」に成長。どの仔もそっくりで、私でも注意しないと見間違う



(左)もう名犬の域にあるゲン号と奈智号。二ノ矢の先犬も当然のことゲン号である

成長株の若犬によって大きく異なる

つてくる。つまり、鳴き止める若

犬と、咬み一番犬になる分かれ道

である。鳴き止め系の若犬は、実

戦ごとにどんどん猪との間を延ば

して、時には一〇メートル以上とつて止め鳴きをやつたり、猪の周りを大さくラウンドをかけたりするよう

になる。

一方、咬み止め犬の猟芸は、猪の寝屋までは音をしのばせ忍者のように突き止め、猪の前に立つまでは同じであるが、すぐに猪には咬み込まず、猪の力を推し量るよう、まず微妙な距離に立つて射竦めるのである。猪がそのまま居

続けようか、飛び出そうか迷う絶妙な間である。

咬み止め犬が猪を射竦めて動けなくする。これは一級品の芸であるが、大切なこの間は実戦を重ねるごとに、より猪に近づき、慣れてくれるにつれ射竦めの時がだんだん少なくなつて、一瞬で勝負の咬みに出るのである。

反対に鳴き止め犬は、前述のとおり猪との距離はどんどん離れて行く。猪に安心感を与え、遠くか

ら区切り良い声でワン、ワン、ワ

いうのである。

基本的には、猪犬観や猪犬芸、

そして猟人としての猟技術や猟常

識まで到達レベルの問題である

と思うのである。

ここでも重要なことは、どんな

タイプの猪犬でも猪に接近したら

止まるということではない。限ら

れた止め系の血を受け継いだ仔犬

を止めの名犬に付けたり、猪犬が

止めた猪はその場で必ず撃ち獲る

など、限りなく止めることにこだ

わっての訓練が大切なのである。

くれぐれも、遠走りや止め切れな

い犬に付けて教えないことであ

る。

猪犬の頂点と簡単にいってみても、並び立つ山の頂点から日本一の富士山、さらには世界のエベレ

ストの頂点まである。

猪犬の世界一を決めるオリンピックはないけれど、俺が作った俺の猪犬群。つまり、誰の真似事で

もない俺流の単独猪猟犬完成のた

めには、この仔たちと共に私の獵

人生を賭けて必ず登り詰め、名実

共に頂点に立つことで、天下に名

犬道と猟道を示したかったのであ

る。

具体的には、昔からの親方中心

価さえも人それぞれで、猟人が仔

犬作りから訓練、そして実戦を通じて到達した本物の実力がものを

の力で、ただ一頭の猪を確実に撃ち獲ることを大切にしたい。

猪猟方法でも猪犬作りでも、何回となく仔犬たちを連れて繰り返し訓練し、実戦を重ねて登り詰め

て行く中で、必ず道順と実践方

法、完成度や納得度に疑問を持つ

ようになる。

猪犬作りでは、つづら坂には人が知れず近道が生まれるように、遠回りをする無駄を省いて新しい近道リバイパスを構築することである。よいと思つたらどこまでもやつてみる。悪いと分かつたら取りやめる。

そんな当然の流れも重要であるが、眞の改革や改善は長い年月をかけての体験の積み重ねであり、これが一番良い、最上級のものにたどりつくことである。旧態依然とした猟方法や、猪犬作りにどでかい風穴を開け、新風を送りこむことである。これが手軽にでき、簡単で完成度が極限まで高い、そんなバイパスを構築することであ

る。

あくまでも、仔犬発→名犬行き

の路線上に立つての実戦の積み重

一軍犬ならば、いつでも猪は獲れた



(右)二秋目(二ノ矢)のブイ号と千代号の頑張り。まだ六カ月と思えない、素晴らしい咬み込みをやっている。兄弟犬にカツと武藏号がいる



(上)「三秋」に残しあきたい名台牝クロ号の仔犬たち。ちなみにヨシ号、ハヤト号、ヒデ号、キヨ号、トシ号は先胎である。この兄弟犬(牡犬)が河津の中辻氏に引き取られた

(左)鳴き止めの名犬ナン号とクマ号。クマ号の兄弟犬に富士雄号がいた。みな一流芸で、私に「猪猟のなんたるか」を教えてくれた。特に富士雄号はたくさん仔犬を残してくれた

ねで、会得した体験を基に、誰の目からもこれが一番の猪犬作りであり、訓練方法であることを三秋をかけ、俺流の猪狩法を実践していく中で明らかにし、分かっていただきたいた。

どんなに優れた文献や、図書館などでは絶対に理解することでのきない未知の領域を実戦と体験をもつて明解したい。

正しかったであろう昔話や、立派な骨董品の類、血統犬の幻を立言、並べたててみても文化価値は別にして、私たち獵人にはほとんど関係ないことだと思っている。何事でも過去を偲んだり繙き、想い出を懐しむのは大切ではあるが、前進にはならないからである。目下の狩猟界にあっては、前進ただ前進のみである。

その前進も、創意工夫し、自ら切り開く勇気ある挑戦である。やつてもみないで何が分かるか、と言おきたい。やってみればこそ、初めて物事の奥の真実が見えてくるのであり、次に打つ手段が生まれるのである。

ればならないことは、骨惜しみしないで猟野に出て、欲しいもの、必要なものは自分の手で摑み取ることである。に、どんな素晴らしい論よりも、ただ一回の体験である。体験を重ねることで、望むもの、興味を持つものをどこまでも追っかけ、必ずその道の真実や頂点にたどり着つくことだと思うのである。

あくまでも私の存念ではあるのだが、身をもつて実現したいのは三秋で出来上がるであろう、どこで、仔犬たちを実際に山に入れて仕上げる訓練からである。今、ある一流犬群の三秋など、どんな形で公開しても猪などは獲れて当たり前で、芸だつて素晴らしいに決まっている。

とり立てて「三秋を見ろ」といふからには、何もかも初めから誰の目からも名犬の域にある犬群を引き連れて名勝負をしてみても、出来上がった過去を記述しても、猪犬仕上げの真の技は見えてこないと思うし、面白みに欠ける。

手つかずの一胎の仔犬を、手順を尽くして山で磨くことで天性の

獵能と血統の素晴らしいさを証明し、もつてどの胎の仔でもバラツキがなく固定していることを三秋

ベルこそが、頂点の高さを決定づけるものだと思っている。

そんな思いで犬群を構成したのである。まだ一軍犬群を引き連れ

て猟期に駆け巡っていた実戦の猟場で、残臭と狩り道があるうちに若犬群をゲン号に付けての特訓が始まったのである。

若犬といつても、まだあどけなさが残るチビたちである。小さい川を渡るのさえも怯えて鳴きの連

始まつたのである。

ただ歩いているだけの日が続

く。汗まみれ、虫に刺されての暑

い夏も過ぎ、秋風の吹く九月にな

って、ようやく猪に興味を示すようになった。虫からネズミ、

小動物に鹿、動くものには何でも反応するが、無視し続けてきた。

ただ無視といつても、仔犬の時はおしなべて名前を呼び続け、よしよしの連発である。仔犬をその

気にさせるのには、褒めることが一番よく、大切なである。

五つ寝めたら、一つくらいはダメ！ これは犬同士の争いぐらい

で、愛こそが要で、どんなことが

あろうと三つ怒ってはならないの

である。特に目的のもの（猪）に

